

Apuntes sobre estructura, sistema y reproducción social, Cap. 4. La constitución de la sociedad (Giddens, 2015).

Vega-Figueroa, Enver.

Cita:

Vega-Figueroa, Enver (2024). *Apuntes sobre estructura, sistema y reproducción social, Cap. 4. La constitución de la sociedad (Giddens, 2015)*. Documento para discusión con estudiantes de sociología. Departamento Académico de Ciencias Sociales-UNFV.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/enver.vega.figueroa/28>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pZHR/hoC>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Estructura, sistema y reproducción social

La constitución de la sociedad. Bases para la teoría de la estructuración

Introducción

Anthony Giddens (Londres-Inglaterra, 18 de enero de 1938) es uno de los teóricos más influyentes en la sociología contemporánea, conocido principalmente por su teoría de la estructuración. Su obra aborda cómo las estructuras sociales y los agentes individuales interactúan y se influyen mutuamente en la producción y reproducción de la sociedad.

Esta nota académica -basada en el Capítulo 4. Estructura, sistema y reproducción social de su libro *La constitución de la sociedad. Bases para la teoría de la estructuración*- explora categorías clave de la teoría sociológica de Giddens; se muestran las contribuciones de otros teóricos como Émile Durkheim (Épinal, 15 de abril de 1858 - París, 15 de noviembre de 1917) y Peter Blau (Viena, 7 de febrero de 1918 - Nueva York, 12 de marzo de 2002); y, se discute la tensión entre sociología estructural e individualismo metodológico.

Sociedades y sistemas sociales

Las sociedades son complejas redes de relaciones sociales y estructuras que se mantienen y transforman a través de la acción humana. Los sistemas sociales, según Giddens, son las pautas de relaciones sociales que se reproducen a través del tiempo y el espacio. En su teoría de la estructuración, Giddens sostiene que estas pautas no son entidades fijas, sino que se producen y reproducen continuamente mediante la práctica social.

Estructura y constreñimiento: Durkheim y otros

Émile Durkheim es fundamental para entender la noción de estructura en sociología. Durkheim veía la estructura social como un conjunto de hechos sociales que ejercen un constreñimiento sobre los individuos. Estos hechos sociales incluyen normas, valores y leyes que moldean el comportamiento individual.

Giddens, sin embargo, critica una visión demasiado rígida de la estructura. Argumenta que las estructuras no solo constriñen, sino que también habilitan la acción social. Esta

dualidad es central en su teoría de la estructuración, donde las estructuras son tanto el medio como el resultado de la práctica social.

Tres acepciones de constreñimiento

Giddens identifica tres acepciones de constreñimiento en el contexto de la estructura social:

- *Constreñimiento material.* Limitaciones físicas y económicas que afectan la capacidad de acción.
- *Constreñimiento normativo.* Normas y valores que guían y limitan el comportamiento socialmente aceptable.
- *Constreñimiento institucional.* Reglas formales y estructuras organizacionales que establecen pautas de comportamiento.

Constreñimiento y reificación

La reificación se refiere al proceso por el cual las relaciones sociales y las estructuras se perciben como cosas independientes de la acción humana. Giddens argumenta que la reificación oscurece la naturaleza dinámica y construida de las estructuras sociales. Al reificar las estructuras, se olvida que estas son producidas y reproducidas por los individuos en sus prácticas cotidianas.

El concepto de principios estructurales

Los principios estructurales son las reglas y recursos que los actores sociales emplean en sus interacciones. En la teoría de la estructuración, estos principios permiten la continuidad y el cambio en las estructuras sociales. Giddens subraya que las estructuras no son solo limitadoras, sino también habilitadoras, proporcionando recursos y marcos normativos que los individuos utilizan para su acción.

Estructuras, propiedades estructurales y contradicción

Las propiedades estructurales son las características de las estructuras que persisten a lo largo del tiempo y espacio, como las jerarquías de poder y las desigualdades económicas. Giddens señala que estas propiedades estructurales pueden contener contradicciones

internas, como las tensiones entre capital y trabajo en el capitalismo, que impulsan el cambio social.

Hacer la historia

Giddens enfatiza que los individuos hacen la historia, pero no en condiciones de su propia elección. Los actores sociales están inmersos en contextos estructurales que influyen en sus acciones, pero a través de sus prácticas, los individuos también pueden transformar estas estructuras. Esta dialéctica entre estructura y agencia es central en la teoría de la estructuración.

Sociología estructural e individualismo metodológico

La sociología estructural se enfoca en las estructuras y sistemas sociales como determinantes del comportamiento humano. En contraste, el individualismo metodológico sostiene que todos los fenómenos sociales pueden explicarse a través de las acciones y decisiones de los individuos. Giddens busca una síntesis de estas perspectivas, argumentando que la estructura y la agencia son inseparables y co-constitutivas.

Blau: una versión de sociología estructural

Peter Blau desarrolló una versión de sociología estructural que se centra en las relaciones de intercambio y las estructuras de poder. Blau argumenta que las interacciones sociales están mediadas por las posiciones estructurales de los actores, lo que influye en sus comportamientos y oportunidades.

Individualismo metodológico: ¿una alternativa?

El individualismo metodológico puede parecer una alternativa a la sociología estructural, pero Giddens argumenta que es una perspectiva limitada. Ignorar las estructuras sociales y enfocarse exclusivamente en los individuos no permite comprender plenamente las dinámicas sociales. Giddens propone una integración de ambas perspectivas, reconociendo la importancia de las estructuras y la agencia en la explicación de los fenómenos sociales.

Conclusión

La teoría de la estructuración de Anthony Giddens ofrece una visión comprensiva de cómo las estructuras sociales y la acción individual se interrelacionan en la producción y reproducción de la sociedad. Al integrar elementos de la sociología estructural y el individualismo metodológico, Giddens proporciona un marco teórico robusto para entender la complejidad de la vida social, enfatizando que las estructuras sociales no solo constriñen, sino que también habilitan la acción humana. Esta perspectiva dialéctica permite una comprensión más rica y matizada de la dinámica social y el cambio.

Referencia

Giddens, A. (1991). Estructura, sistema y reproducción social. En: A. Giddens, *La constitución de la sociedad. Bases para la teoría de la estructuración* (pp.39-75). Amorrortu Editores.